
平成17年度 入学試験問題

社　　会
第 3 回

試験時間は理科とあわせて６０分です。（１１：１０～１２：１０）

問題は１ページから９ページまでです。

解答はすべて解答用紙に記入してください。

解答用紙に受験番号、氏名を記入してください。

洗 足 学 園 中 学 校
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次の文は先生と生徒との会話です。これを読んで、あとの問いに答えなさい。

生徒 「先生は、三社
さんじゃ

祭では毎年、神
み

輿
こし

をかつぐほどの祭り好きだそうですね。それ

に日本各地の祭りもよくご覧になっていると聞いています。」

先生 「日本のように長い間、米作りが生活の基本となっていた社会では、祭りとは

収
しゅう

穫
かく

を祝い、自然に対して感謝するものだったんだ。ところが、最近では

だいぶその傾向
けいこう

も変わってきていて、観光の目玉にするようなことが多くな

っているようだね。」

生徒 「たしかに、夏の（ア）東北三大祭りツアーみたいな企
き

画
かく

を、さかんに旅行会社

が宣伝していますね。また、観光客がたくさん集まる祭りのなかで、何百年

も続いている伝統的な祭りもありますよね。」

先生 「君の言うのは（イ）鐵
ぎ

園
おん

祭だろう。これは古い時代からおこなわれている祭り

の代表だね。この祭りは町衆といわれる商人たちが復興し、守ってきたもの

だが、各地の祭りもそのような名もなき人々によって守られてきたものが多

いよ。」

生徒 「祭りにはその土地の人々の強
きょう

烈
れつ

なエネルギーを感じます。真夏に汗まみれに

なって踊
おど

る（ウ）阿波
あ わ

踊りなどは、そばで見ていると圧倒
あっとう

されるのではないで

すか。」

先生 「そのとおりだが、阿波踊りだけではないよ。どの祭りでも参加している人々

のエネルギーはすごいものだ。それは、同じように踊る祭りでも、新しく始

まった（エ）北海道のYO
よ

SA
さ

KO
こ

I
い

ソーランとか浅草のサンバカーニバルなどで

も同じだね。これは、伝統とは関係なく参加して楽しめる新しいタイプの祭

りと言っていいだろう。」

生徒 「日本文化の伝統を強く残している浅草でサンバですか？」

先生 「そうだよ。もう20年以上も続いていて、サンバの本場である（オ）ブラジルか

ら参加する人もいるんだ。」

生徒 「先生がご覧になった祭りの中で、なかなか見ることのできない祭りといった

ら何ですか。」

先生 「（カ）長野県の御
おん

柱
ばしら

祭は、７年に１度しかおこなわれない祭りだから、都合が

つかないと見るチャンスがなくなってしまうね。」

生徒 「祭りを見てまわるにも時間が必要ですね。ところで、先生がそんな手間ひま

をかけて各地の祭りを見に行くのはどうしてなのですか。」

先生 「祭りを見ることは、その土地に住む人々の生活と歴史、考え方といった文化

を知ることなんだ。中国の影
えい

響
きょう

の強い（キ）沖縄や九州地方の祭りと東北地方

の祭りが違
ちが

うのはあたりまえだが、文化の違いに目を向けると新しい発見も

あるんだよ。そんな好奇心
こうきしん

が理由かな。」

生徒 「先生のお話を聞いて、祭りに対する見方が少し変わりました。今度は自分の

目で確かめたいと思います。ありがとうございました。」
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問１ 下線部（ア）に関して、東北三大祭りのひとつであるねぶた祭がおこなわれる
都市をふくむ都道府県には、日本で最初の核燃料再処理施設が建設されました。

その施設がある市町村名を、次の①～④の中からひとつ選んで番号で答えなさい。

① 美浜　　　　② 柏崎　　　　③ 東海　　　　④ 六ヶ所

問２ 下線部（イ）に関して、この祭りがおこなわれる都市は、７９４年に都がおかれ、
その歴史と伝統を受け継

つ

いで現在にいたっています。この都市の位置を、あとの

［地図］の①～④の中からひとつ選んで番号で答えなさい。
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問３ 下線部（ウ）の阿波は現在の徳島県にあたりますが、この県について、Ａ・Ｂ
それぞれの問いに答えなさい。

Ａ この県について説明した文として正しいものを、次の①～④の中からひとつ

選んで番号で答えなさい。

① 火山から噴
ふん

出
しゅつ

する熱や蒸気を利用した地熱発電所がある。また、別
べっ

府
ぷ

温泉や湯
ゆ

布
ふ

院
いん

温泉などの観光地が有名である。

② 海岸沿いや西部の傾斜
けいしゃ

地ではみかんの栽
さい

培
ばい

がさかんで、その生産量は

全国有数である。

③ 河口堰
ぜき

（水流を調節するための仕切り）の建設について議論されている

吉野川の流域にあり、近くの海
かい

峡
きょう

ではうず潮が流れている。

④ 県内の白
しら

神
かみ

山地が世界遺産に登録されている。また、日本有数の穀倉
こくそう

地帯となっている。

Ｂ この県の位置を、前の［地図］の（あ）～（え）の中からひとつ選んで記号で
答えなさい。

問４ 下線部（エ）について、北海道では大型の機械を使い、大規模な畑作や酪
らく

農
のう

が

おこなわれています。その理由を１行で答えなさい。

問５ 下線部（オ）について、下のグラフは日本が輸入しているある品目の輸入先の
割合を示しています。この品目を答えなさい。

※数字は輸入額による百分率

（『日本国勢図会2004／05年版』より作成）
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問６ 下線部（カ）の県でおこなわれている工業の特色について説明した文として正
しいものを、次の①～④の中からひとつ選んで番号で答えなさい。

① 古くから絹織物業がさかんであったが、最近では機械工業や自動車工業が

発達している。

② 銅を産出する鉱山があったことから、大規模な電気機械工業が発達した。

また、鉄鋼業もさかんである。

③ 自動車などの機械工業の比率が高い。また、陶
とう

磁
じ

器
き

や毛織物の生産もさか

んである。

④ 戦前は養蚕や製糸業が広くおこなわれたが、戦後は精密機械工業が発達し、

近年はＩ
アイ

Ｃ
シー

（集積回路）などの製造もさかんである。

問７ 下線部（キ）の県庁所在地の都市の平均気温と降水量を示しているグラフを、
次の①～④の中からひとつ選んで番号で答えなさい。

① ② ③ ④

（『日本国勢図会2004／05年版』より作成）
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次の２つの史料を読んで、あとの問いに答えなさい。それぞれの史料は現代の言葉

になおし、一部要約や省略をしています。

［史料１］江戸時代のある人物が書いた歴史についての評論です。

（藤原氏が）光孝
こうこう

天皇を即位させたので、天下の権力は藤原氏に集まりま

した。その後、関白をおいたりおかなかったりした時代はありますが、藤原

氏の勢力はしだいに大きくなっていきました。

後三条天皇や白河天皇はみずから政治をおこないました。堀河
ほりかわ

天皇から

安徳
あんとく

天皇まで、９７年間は（ア）政治は上皇がおこないました。

（イ）武家は、源頼朝が幕府をひらいて、天下の武力をにぎりました。北条氏

が承久の乱後、天下の実権をにぎりましたが、その後、１１２年たって高時の

時代にいたってほろびました。

（ウ） が政治をおこないましたが、足利尊氏が背
そむ

いて （ウ） は都か

らのがれました。尊氏は光
こう

明
みょう

天皇を即位させて、みずからは幕府をひらき、

子孫が続いて十数代におよびました。

足利氏のあとに、織田氏が勢いを増して、（エ）将軍を廃
はい

して天皇をたてて、

天下に号令しようとしましたが、成功しないうちに、およそ１０年間で家来

の明智光秀によって殺されました。豊臣氏は、先人の用いた知恵
ち え

で自ら　

（オ） となって、天下の実権をにぎりました。その間、およそ１５年。

その後、ついに徳川氏の時代となりました。

問１ ［史料１］を書いた人物について説明した文として正しいものを、次の①～④
の中からひとつ選んで番号で答えなさい。

① 将軍となり、守護大名をおさえて幕府の政治を安定させた。また、倭寇を

とりしまるとともに勘合貿易をはじめた。

② 姉とともに将軍にかわって権力をにぎり、有力な御家人をつぎつぎと倒
たお

し

た。その後、彼の一族が幕府の政治を動かすようになった。

③ 将軍をたすけて政治の改革をおこなった。貨
か

幣
へい

の質を上げたり、長崎貿易

を制限するなど、幕府財政のたてなおしにつとめた。

④ 武士として初めて、政治や裁判のよりどころとなる法律をつくった。これ

はのちの武家法に影
えい

響
きょう

をあたえた。

問２ 次の①～④のできごとは、［史料１］に書かれている時代より前におきたものです。
時代の古い順番に並べたとき、２番目と４番目にあたるものを番号で答えなさい。

① 朝廷は口分田の不足をおぎなうために、墾田永年私財法をだした。

② 倭の奴国の指導者は中国の皇帝に使いを送り、金印をあたえられた。

③ 中大兄皇子は、中臣鎌足とともに蘇我蝦夷・入鹿を倒し、政治の実権をに

ぎった。

④ 豪族は、臣・連などの姓をあたえられて、中央や地方の政治に参加した。

2
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問３ 下線部（ア）に関して、このような政治がおこなわれたころの様子について説
明した文としてふさわしくないものを、次の①～④の中からひとつ選んで番号で

答えなさい。

① 奈良・京都などの都市では、土倉や酒屋が高い利子で金貸しをするように

なった。

② 上皇は武士を重く用いたため、武士が都で力をもつようになった。

③ 大和絵は絵巻物として発展し、『鳥獣戯
ぎ

画』・『源氏物語絵巻』などの作品

がうまれた。

④ 興福寺や延暦寺などの寺院が力をもち、僧兵を使って要求を通そうとした。

問４ 下線部（イ）に関して、幕府の勢力が各地に広まっていくうえで、守護と地頭
が重要な役割を果たしました。このうち、守護の任務を１行で答えなさい。

問５ 空らん　（ウ） にあてはまる天皇を漢字で答えなさい。

問６ 下線部（エ）の将軍とは誰ですか。姓
せい

名ともに答えなさい。

問７ 空らん （オ） にあてはまる語句を、次の①～④の中からひとつ選んで番号

で答えなさい。

① 摂政　　　② 征夷大将軍　　　③ 大老　　　④ 関白

［史料２］漢城（現在のソウル）で調印された条約です。

第一条　（カ）韓国の皇帝は、韓国を統治する権利を完全に、永久に日本国の

皇帝陛下にゆずりわたします。

第二条　日本国の皇帝陛下は、第一条にかかげたゆずりわたしをうけ、韓国

を日本帝国に併合することを認めます。

問８ ［史料２］が調印された時期とほぼ同じころにおこったこととしてふさわしくな
いものを、次の①～④の中からひとつ選んで番号で答えなさい。

① 犬養毅首相が暗殺されて政党政治が終わり、軍部の圧力が強まった。

② 天皇の暗殺を計画したという理由で、幸徳秋水ら社会主義者がとらえられた。

③ 外務大臣小村寿太郎が関税自主権の回復に成功した。

④ 韓国の初代統監をつとめた伊藤博文が安重根に射殺された。

蟆蟆蟆蟆蟆蟆蟆蟆蟆蟆蟆

蟆蟆蟆蟆蟆蟆

蟆蟆蟆蟆蟆

蟆蟆蟆
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問９ 下線部（カ）に関するA・Bそれぞれの問いに答えなさい。

Ａ ［史料２］の条約を調印する以前の日本と下線部（カ）の地域との関係につ
いて説明した文としてふさわしくないものを、次の①～④の中からひとつ選

んで番号で答えなさい。

① 大和政権はすぐれた技術と鉄を求めて、朝鮮半島南部に勢力をのばした。

② 新羅が唐と協力して百済をほろぼしたことに対して、中大兄皇子が送

った軍は白村江の戦いで唐と新羅の連合軍にやぶれた。

③ 李氏朝鮮との間で貿易が始まり、木
も

綿
めん

を輸入するようになると、木綿は

衣類の材料として広まり、また鉄砲の火縄にも使われるようになった。

④ 文禄・慶長の役からとだえていた李氏朝鮮との国交が回復した。貿易

には松前藩があたり、貿易船を朝鮮に送った。

Ｂ 第２次世界大戦後、下線部（カ）の地域でおきた戦争がきっかけで日本に警
察予備隊がつくられました。警察予備隊は現在の何という組織のもとになっ

ていますか。答えなさい。

蟆蟆蟆蟆蟆蟆蟆蟆蟆蟆蟆
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次の文を読んで、あとの問いに答えなさい。

「宇宙船地球号」という言葉があります。これは、アメリカのボールディングとい

う科学者が１９６０年代に唱えた言葉です。

この言葉の意味は、地球とは限りのある存在で、まるで６０億（この言葉の唱えられ

た当時の世界人口は約４５億人でした）の人間が乗っている宇宙船であるかのように地

球をとらえたものです。

この言葉が唱えられた背景には、当時の宇宙開発の始まりや、交通・通信の発達、

環
かん

境
きょう

問題の高まりがありました。

当時の日本は高度経済成長といわれる好景気のまっただなかでした。高度経済成長

は神武景気・岩戸景気・オリンピック景気・いざなぎ景気といわれる好景気を経て、

１９７３年に （ア） がおこるまで続きました。高度経済成長は経済的な豊かさをもた

らした一方で、（イ）四大公害をはじめとする深刻な公害問題をひきおこしました。ま

た、１９７０年代には（ウ）光化学スモッグの発生が問題となりはじめました。公害行政を

おこなうため、環境庁が設置されました。

１９７０年代以降、世界的な工業化や発展途
と

上
じょう

国を中心とする人口爆発
ばくはつ

などによって、

新しい環境破
は

壊
かい

現象が国境を越
こ

えて広がりました。もはや環境問題はひとつの国の範
はん

囲
い

にとどまらない地球規模の問題になってきました。

日本の環境保護運動は、政府レベルだけでなく（エ）地方自治体や市民レベルでもお

こなわれ、（オ）市民から広く寄付を募
つの

り土地や建物を買い取るなどして、保存・保護し

ていこうとする運動もおこなわれています。

世界的には１９９２年にリオデジャネイロで （カ） が開催
かいさい

され、自然環境の保全に

努力していくことが宣言されました。私たちは、協力して自然環境との共生をめざし

ていかなければなりません。

日本には（キ）国民主権・（ク）平和主義・（ケ）基本的人権の尊重を基本原理とした日本国

憲法があります。この憲法の精神をいかし、世界をリードすることが求められています。

問１ 文中の空らん （ア） にあてはまる語句を答えなさい。

問２ 下線部（イ）について、四大公害を説明した文としてふさわしくないものを、
次の①～④の中からひとつ選んで番号で答えなさい。

① 富山県の神通川流域で発生した、カドミウムが原因とされる公害。

② 三重県で発生した、工場の排煙
はいえん

が原因とされる公害。

③ 栃木県の渡
わた

良
ら

瀬
せ

川流域で発生した、銅山からの鉱毒が原因とされる公害。

④ 熊本県で発生した、有機水銀が原因とされる公害。

3

蟆蟆蟆蟆蟆蟆蟆蟆蟆蟆蟆



問３ 下線部（ウ）について、その発生にもっとも関係する物質を排出するという理
由から、東京都ではトラックやバスなどを規制するようになりました。どのよう

なトラックやバスなどが規制されていますか。答えなさい。

問４ 下線部（エ）に関して、地方自治体の住民には直接請求権が認められています。
直接請求できない事例を、次の①～④の中からひとつ選んで番号で答えなさい。

① 多数の議員が汚
お

職
しょく

事件に関わったので、議会の解散を求める。

② 保育所の数が少ないので、新たな公立保育所の建設を求める。

③ 市で建てた図書館の建設費が不正に支出されていないか、調べることを求

める。

④ タバコのポイ捨てを禁止する条例の制定を求める。

問５ 下線部（オ）はイギリスで始まったのが最初です。この運動を何といいますか。
正しいものを、次の①～④の中からひとつ選んで番号で答えなさい。

① サミット　　　② アセスメント　　　③ ナショナル=トラスト

④ ミニマム=アクセス

問６ 文中の空らん　（カ） にあてはまる語句を答えなさい。

問７ 下線部（キ）に関して、わが国では選挙で選ばれた政治家によって政治がおこ
なわれます。参議院議員について説明した文として正しくないものを、次の①～

④の中からひとつ選んで番号で答えなさい。

① 任期は６年である。定数は２４２名である。

② 任期は６年である。解散はない。

③ ３年ごとに半数が改選される。被
ひ

選挙権は満３０歳以上である。

④ ３年ごとに半数が改選される。政党の得票率によってすべての議席が配分

される。

問８ 下線部（ク）にもとづいて日本は非核
かく

三原則を政策としています。非核三原則

を書きなさい。

問９ 下線部（ケ）には自由権や平等権とともに社会権が規定されています。１９１９
年、世界で初めて本格的に社会権を保障した憲法を何といいますか。答えなさい。

蟆蟆蟆蟆蟆蟆蟆蟆蟆
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